

Vingt-six artisans soucieux de transmettre leur savoir-faire et l'amour de leur métier accueillent les jeunes à Troyes

L'Outil en main : une initiation au travail

Une seule ambition : « Donner aux jeunes le goût du travail manuel bien fait », explique Alain Fron, ancien président de l'Outil en main. Celui-ci vient en effet de passer la main à Roger Drouhin, membre du bureau depuis deux ans.

A la base de cette association, vingt-six artisans, en retraite pour la plupart, soucieux de transmettre l'amour de leur métier aux jeunes générations. Ainsi Jean-Pierre Lalle vient de Salon, près d'Arcis, pour initier les adolescents à la maçonnerie : « J'ai toujours été proche des jeunes. J'ai formé pas mal d'apprentis et depuis 1977 je participe aux corrections des CAP et BEP ». Et c'est donc tout naturellement que, la retraite venue, Jean-Pierre Lalle a proposé ses services à l'association.

« Ça marche pas mal, mais il faudrait qu'on soit plus d'artisans », note ce dernier. En effet, chaque artisan se voit confier au maximum trois jeunes le mercredi après-midi, si bien qu'à l'heure actuelle, 21 adolescents

profitent des activités de l'Outil en main, mais ils sont encore 20 sur liste d'attente...

Au rythme de trois à quatre séances dans chaque corps de métier, les jeunes peuvent tour à tour s'initier à la maçonnerie, la composition florale, la maçonnerie, la sculpture sur bois, la reliure, la zinguerie, la mécanique générale, le dessin industriel etc.

Claude Haberstich est pour sa part vitrailliste dans l'Yonne. Encore en activité, il vient deux mercredis par mois pour accompagner les jeunes dans la réalisation de leur premier vitrail : « J'ai l'habitude de montrer mon travail. Je me déplace régulièrement dans les écoles », explique ce dernier.

« Des métiers d'avenir »

Chaque cycle dans un métier donne lieu à une réalisation, « les enfants manipulent au maximum », explique Alain Fron. Ainsi, en couverture-zinguerie, Guy Derivaux commence par quelques explications sur l'outillage et le petit matériel de zinguerie, puis vient l'initiation au traçage, puis le pliage et enfin

la soudure. « On fait de petites choses pour qu'ils puissent toucher à la marchandise », explique ce dernier. Et d'avouer : « Je trouve un réel intérêt à travailler avec ces jeunes, car ils sont eux-mêmes particulièrement intéressants ».

« Je leur explique que ce sont de beaux métiers, et des métiers d'avenir surtout », poursuit Guy Derivaux, non sans regretter qu'on ait « perdu beaucoup de temps » en dévalorisant les métiers manuels : « C'est pourtant un vrai travail de technique. J'ai moi-même beaucoup aimé mon métier, je considère même que c'est l'un des plus beaux métiers du bâtiment. On est au grand air et il y a un vrai esprit de camaraderie entre les artisans ».

Outre les ateliers organisés tous les mercredis après-midi, de 14 h à 16 h 30, à la Maison des Compagnons, l'Outil en main propose aussi quelques activités annexes. Ainsi, chaque mercredi matin, deux jeunes s'initient à la confection de viennoiseries dans une boulangerie. Par ailleurs, Didier et Alain Duchêne, tous deux anciens compagnons du devoir

et meilleurs ouvriers de France, aujourd'hui patrons de la CMD2, usine de serrurerie basée à Estissac, accueillent chaque mercredi deux jeunes de l'Outil en main. Cette visite est l'occasion pour eux de découvrir tout au long de la journée, le métier de serrurier et la vie de l'entreprise. « On leur fournit un appareil photo jetable de façon à réaliser un petit reportage sur l'usine », explique Alain Fron. Autant d'occasions de découvrir pour ces jeunes, et de susciter des vocations... Ainsi, Alain Fron constate : « Sur les 120 jeunes qu'on a accueillis à l'Outil en main, une dizaine ont opté pour la voie professionnelle, parfois même chez les Compagnons ».

Caroline BABLIN

L'Outil en main de Troyes et son agglomération, pour les jeunes âgés de 9 à 14 ans. 66, boulevard Gambetta, 10 000 Troyes. Tel : 03 25 78 22 91. Mail : outilenmain@wanadoo.fr

Site internet : www.loutilenmain.asso.fr

« Ça peut aider pour plus tard »

J'ai découvert l'Outil en main à l'occasion du marché aux fleurs. L'association était présente et tenait un stand. C'est là que j'ai su ce qu'ils faisaient, ça m'a intéressée et je viens depuis la rentrée. J'ai déjà participé aux ateliers menuiserie, mécanique, carrelage, dessin industriel, composition florale et maintenant j'apprends le vitrail. De tout cela, je crois que c'est le carrelage que j'ai préféré. Plus tard, j'aimerais être prof, mais j'aime bien quand même tout ce qui est manuel et apprendre de nouvelles choses. Je pense que ça peut aider pour plus tard.

Aline, 14 ans



« Rentrer chez les Compagnons »

Je viens depuis quelques mois. J'ai juste commencé à la rentrée en fait. C'est moi qui ai voulu venir car j'ai connu l'association grâce à un des artisans qui participe à l'Outil en main. J'ai déjà fait plusieurs choses : carrelage, menuiserie, mécanique générale, dessin industriel, et aujourd'hui, je fais vitrail. Plus tard, je voudrais être menuisier-ébéniste. C'est déjà ce que je voulais faire avant de venir ici. Mais, maintenant, j'aimerais rentrer chez les Compagnons du devoir après la 3^e. Je les ai connus en venant à l'Outil en main.

Fabien, 13 ans

